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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INICIATIVA DE LA LEY ELECTORAL 
 
AVALA SALAS PROPUESTAS EN MATERIA ELECTORAL 
Por Irán Hernández 
Eric Salas, Presidente de la Mesa Directiva de la LVIII Legislatura del Estado, detalló que es viable la iniciativa de 
reformas que presentó el IEEQ, en materia de reelección hasta por 15 años para los diputados locales y sobre el 
porcentaje para conformar un partido local del 0.26%, de respaldos en la lista nominal, por lo cual no prevé 
modificaciones. Defendió la reelección, pues comentó que en el Porfiriato, es decir el gobierno del Presidente 
Porfirio Díaz, de 1867 a 1911, se luchó por la no reelección, pero aclaró, no se incluyó a los legisladores. “La no 
reelección siempre fue para los ejecutivos, gobernadores, para el Presidente de la República, y la reelección nunca 
se mencionó para los legisladores, ahorita las condiciones de cambio en el país, estado, se retoma esa figura para 
los legisladores, senadores, presidentes municipales, por el poco tiempo que duran y que no pueden implementar 
las políticas públicas que prometieron en campaña”. El panista aseveró que la propuesta del IEEQ deriva de la 
reforma electoral a nivel federal, que señala la posibilidad de que a partir de 2018, los diputados puedan reelegirse 
hasta por cuatro periodos de tres años cada uno y explicó que en el caso de los alcaldes, los queretanos puedan 
emitir votos de castigo. (CQ, 2) 
 
PLEBISCITO EN EL MARQUÉS  
 
PLEBISCITO MEJORARÁ FIGURAS DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
Por Patricia López 
El ejercicio de plebiscito en el municipio de El Marqués dará elementos para mejorar esta figura legal de 
participación ciudadana una vez que se conozca cómo funciona por primera vez en el Estado, señaló la diputada 
local Daesy Hinojosa Rosas. Dijo que se espera amplia participación en El Marqués en el plebiscito, que definirá la 
concesión del servicio de recolección de basura, pero la parte principal será tener elementos para mejorar la ley de 
participación ciudadana en todo el estado. "Eso es lo que estamos esperando, que pase el plebiscito, para ver qué 
áreas se pueden mejorar y mejorar los mecanismos implementados en la Ley de participación ciudadana. Va a ser 
una consulta con académicos, ciudadanos, que sea abierta y se dé pauta a la participación ciudadana", afirmó. La 
presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana de la legislatura local puntualizó que por ahora se 
mantienen las acciones de información a los habitantes de El Marqués para que participen en el proceso. 
Reconoció que hay un trabajo muy preciso del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), con quien se 
tiene una amplia coordinación, para fomentar la participación social. "Hago una invitación a todos los habitantes 
de El Marqué de que pongan en práctica su derecho a expresar cuál es su opinión en relación a este tema, 
reconocemos que es la primera vez que se está llevando un plebiscito en nuestro estado y la ciudadanía debe de 
sumarse, para esto están estos mecanismos de participación ciudadana", resaltó. (DQ, 10) 
 
http://www.oem.com.mx/diariodequeretaro/notas/n4284508.htm 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ASFIXIA LA 57 A IP 
Por Laura Banda 
Considerada el paso neurálgico del país y motor del desarrollo donde transitan a diario miles de unidades con 
insumos y mercancías, la carretera México-Querétaro se ha convertido, en una pesadilla; ha perdido toda la 
logística y el libre tránsito. (DQ, principal) 
 
EUQ: “TENÍAN CARRETERAS DEL ESTADO REZAGO DE 78%” 
Por Lourdes Durán 
Fernando González Salinas, titular de la Comisión Estatal de Infraestructura, reconoce que al iniciar su gestión 
había rezago de 78% en la conservación de la red carretera estatal, pero se ha trabajado para revertir esta 
situación. (EUQ, principal) 
 
PA: ASALTAN JOYERÍA EN LA PLAZA GALERÍAS 
Por Redacción 
Dos hombres armados saltaron la Joyería Bo&Co, ubicada en la Plaza Galerías, donde rompieron vitrinas para 
hacerse de su botín. Al cierre de esta edición se desconocía el monto de lo robado. (PA, principal) 
 
N: VIOLENTO ASALTO 
Por Manuel Sánchez 
Al grito de: ¡Esto es un asalto! ¡Al suelo! ¡Manos en la cabeza! Dos sujetos atracaron violentamente la joyería Bo&Co 
en Plaza Galerías, rompiendo con una mazo las ventanas para llevarse todo lo que pudieron (relojes y alhajas por 
casi 1 mdp, se estimó extraoficialmente), salir corriendo y huir en dos motocicletas. (N, principal) 
 
AM: COMERCIO SIN LÍMITES EN LAS REDES SOCIALES 
Por Guillermo Contreras 
A través de las redes sociales algunos usuarios han generado foro en donde personas se contactan para concretar 
transacciones comerciales que van desde productos usados hasta armas, drogas y la prestación de servicios que 
incluyen prostitución. Dicho fenómeno también se registra en Querétaro. (AM, principal) 
 
CQ: DECLARA EX ALCALDESA POR DESVÍO DE RECURSOS 
Por Hilda Navarro 
La ex alcaldesa de Huimilpan, María García Pérez, fue llamada por la Contraloría de la demarcación que gobernó 
para aclarar las observaciones realizadas a la cuenta pública municipal del 2do. Semestre de 2014 por la ESFE y 
que indican un posible desvío de recursos. (CQ, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENVÍA GOBERNADOR CONDOLENCIAS A RAUL ORIHUELA POR MUERTE DE SU HIJO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién envió condolencias a la familia de Raúl Orihuela González, alcalde de 
Tequisquiapan, por la muerte de su hijo Raúl Andrew Michel Orihuela Gómez.  (PA 2, N 1) 
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ESQUELA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién y su esposa Karina Castro de Domínguez, Presidenta del SEDIF, se 
unen a la pena de Raúl Orihuela González, alcalde de Tequisquiapan, y familia, por la sensible pérdida de su 
querido hijo Raúl Michel Orihuela Gómez. Descanse en paz. (AM 7, DQ 5, N 4, EUQ 10, CQ 3) 
 
DESPLEGADO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién felicita a todo el equipo del periódico La Jornada por su XXXII 
Aniversario y de manera especial a su Directora General Sr. Carmen Lira Saade. (LJ) 
 
CASI LISTO: SDUOP AL 90% LAS OBRAS EN EL JARDÍN ZENEA 
A partir de hoy se reanudan las labores de remodelación del Jardín Zenea, informó  Romy Rojas Garrido, titular de 
la SDUOP, quien explicó que por motivo de las fiestas patrias y eventos que se realizan en el Centro Histórico de 
Querétaro, el 14 de septiembre se abrió el Jardín Zenea para que los ciudadanos pudieran disfrutar del espacio. 
(DQ 1, N 1) 
 
QUITAN CARGO A DIRECTORA DEL PARQUE EL CIMATARIO; SE QUEJA DE REPRESALIA 
Pamela Siurob Carbajal, directora del Panec, denunció que le quitaron el cargo en represalia por denunciar la 
invasión de 67 hectáreas del área natural protegida. Dijo que a las 13:30 horas del jueves 15 de septiembre, en 
forma sorpresiva personal del departamento forestal, de la contraloría y del área jurídica del gobierno estatal le 
levantó un acta de entrega-recepción. (…) dijo temer que el gobierno de Francisco Domínguez Servién pretenda 
afectar el parque. (LJ, 32) 
 
VENDRÁN AL ESTADO LOS 111 PUEBLOS MÁGICOS 
El subsecretario de Innovación y Desarrollo Turístico de la Sectur, Gerardo Corona, estimó que de 2013 a la fecha 
la dependencia ha invertido 2 mil 500 mdp en el programa Pueblos Mágicos, equivalente a 50% de los 5 mil mdp 
destinados desde su inicio, en 2001. Por primera vez, en coordinación con el gobierno de Querétaro y la 
organización no gubernamental Pronatura, se neutralizará la huella de carbono que genera el evento y se 
compensará con la compra de bonos ecológicos que se destinarán al proyecto de reforestación e la Sierra Gorda en 
Querétaro. (EUQ 2, PA 8, N 3, LJ 23, EUQ 2-B) 
 
INICIARAN PROGRAMA DE MANEJO FORESTAL PARA EVITAR PLAGA DEL MUÉRDAGO 
Así lo informó Tonatiuh Cervantes Curiel, titular de la SEDEA, quien indicó que en Querétaro hay 
aproximadamente 40 hectáreas que fueron afectadas por dicha plaga, según datos de la Reserva de la Biosfera de 
la Sierra Gorda. Por tanto, tendrán que retirar las especies de árboles afectados. (N 6, CQ 6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
SE INCUMPLEN REQUISITOS EN LA RECOLECCIÓN DE LA BASURA 
Por Leticia Jaramillo 
Más allá de los requisitos que están en el título de concesión de la  basura en el municipio de Querétaro, hay 
algunos que no se están cumpliendo como es la calidad con la que se dota este servicio, declaró el diputado 
Mauricio Ortiz Proal, coordinador de la bancada priista en el Congreso del Estado. (N, 5) 
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MUNICIPIOS 
 
¡VUELVEN LOS DEL MAZO! 
Un grupo de sujetos robó una joyería ubicada en Plaza Galerías la noche del domingo, donde utilizando "mazos", 
rompieron los cristales de las vitrinas y sustrajeron joyas para salir corriendo y abordar unas motocicletas en las 
que emprendieron la huida sobre la carretera cuota a Celaya. (…) la investigación que fue atraída por la FGE. (DQ 1, 
EUQ 2, N 1, PA 1) 
 
MUERE EN TERRIBLE ACCIDENTE, ESTA MADRUGADA, HIJO DE ORIHUELA 
Este domingo, Raúl Andrew Michel Orihuela Gómez de 27 años, hijo de Raúl Orihuela González, alcalde de 
Tequisquiapan, murió en un accidente ocurrido en la carretera estatal 200 a la altura de la revisión ganadera 
rumbo al estado vecino de Hidalgo. (PA 2, AM 1, N 1, DQ 9, CQ 19) 
 
PODRÍA EL MARQUÉS EMBARGAR AL AIQ POR ADEUDO 
Por Rubén Pacheco 
De acuerdo con Mario Calzada Mercado, Presidente Municipal de El Marqués, el AIQ viene arrastrando una deuda 
en materia del predial por 3 mdp, los cuales en caso de no liquidarse en tiempo y forma, el ayuntamiento 
procederá de manera legal, contemplando el embargo. (N, 1) 
 
ACTIVAN OPERATIVO VIAL EN EL MIRADOR 
Desde el miércoles 14 de septiembre se realiza un operativo de auxilio vial permanente en prolongación 
Constituyentes, en la zona de la colonia El Mirador, informó el director de Seguridad Pública de El Marqués, 
Eugenio Zendejas. (EUQ, 4) 
 
DETECTAN TOMA CLANDESTINA EN SJR, NO HAY DETENIDOS 
Elementos de SSPM de San Juan del Río detectaron una toma clandestina a ductos de gas LP de Pemex, en un 
camino de acceso a la comunidad de Palma de Romero, los hechos ocurrieron durante la madrugada del domingo, 
en tanto que se aseguró un tracto camión y una caja seca que se encontraba en el lugar. (AM 6, DQ 1-G, CQ 19) 
 
EXIGEN COMERCIANTES SOLUCIÓN ANTE SU RETIRO DE LA ALAMEDA 
Por Alejandra Cueto 
Pablo González Loyola, dirigente de la UCCP, exigió a las autoridades capitalinas que den una solución ante lo que 
consideró el desalojo de los comerciantes de La Alameda, además de que acuso que han sufrido actos de 
intimidación por parte de policías estales y federales. (CQ, 4) 
 
INHABILITA CORREGIDORA A DOS EX SECRETARIOS 
El secretario de Administración en el gobierno municipal de Corregidora 2009-2012 y el titular de Obras Públicas 
en la gestión 2012-2015 han sido inhabilitados por cinco y 10 años, respectivamente, luego de que se identificaran 
anomalías por parte de la ESFE y Contraloría municipal. (EUQ, 1) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
SE DEBE REALIZAR UN ESTUDIO “A FONDO” SOBRE LOS SUICIDIOS 
Monseñor Faustino Armendáriz, Obispo de Querétaro, señaló que ante el aumento de suicidios en jóvenes, 
adolescentes y adultos, las autoridades correspondientes deben realizar un estudio  “fondo” para revisar la 
distribución de alcohol y droga que propicia eso. (AM 2, DQ 10, N 1) 
 
SEGUIRÉ APORTANDO EN EL TEMA AMBIENTAL 
Por Irán Hernández 
Luego de que el viernes pasado dejó de ser la directora del Parque Nacional El Cimatario, María del Carmen Siurob 
dejó en claro que continuará trabajando en ese sitio como sociedad civil, pues recordó que es una de las causas 
ambientales que abrazó desde 1982. Aseveró que Tonatiuh Cervantes Curiel, titular de la SEDEA, la destituyó como 
coordinadora y aunque continuará en la secretaría en otro cargo que ya tenía asignado, no tendrá facultades de 
ambientalista. (CQ, 1) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Orihuela, marcado por las desgracias. Nos cuentan que desde su aparición en la actividad política en 2009, al hoy 
alcalde de TX, Raúl Orihuela, quien militó en el PAN y actualmente lo hace en el PVEM, lo han marcado dos 
desgracias. Nos recuerdan que en julio de 2013 don Raúl fue herido con un arma de fuego y durante varias 
semanas su estado de salud fue muy crítico. Ahora que Orihuela está por cumplir un año como presidente 
municipal, su hijo Raúl Michelle falleció este fin de semana (…) Hoy, el posicionamiento de Pamela. Hay mucha 
expectativa alrededor de la rueda de prensa que ofrecerá el día de hoy la activista Pamela Siurob, a quien el pasado 
jueves Tonatiuh Cervantes, SEDEA, decidió remover de su puesto como directora del PANEC. A la conferencia, en 
donde Siurob dará a conocer su posicionamiento formal ante la separación del cargo que ocupaba desde 2005, 
están citados también otros ambientalistas que, como la misma Pamela, han cruzado espadas en muchas ocasiones 
con los gobiernos estatales en defensa de las cada vez más escasas áreas verdes del estado de Querétaro. Se espera 
que salgan chispas… a ver si es cierto. Casi a punto, la Ruta del Estudiante. En pocos días estarán terminados los 
trabajos de la Ruta del Estudiante, una obra realizada en un sitio que durante seis décadas no había sido 
intervenido. Personal de la SDUOP ha visitado a los habitantes de esta zona, casa por casa y comercio por comercio, 
para que los trabajos que se ejecutaron frente a sus fachadas y negocios estén en su entera satisfacción. Sin 
embargo, admiten autoridades, aún quedan pendientes varios detalles (…) Música y deporte. A dos semanas del 
Rock n’ Roll Querétaro Maratón, nos cuentan que ya casi no hay lugares disponibles para ser parte de este 
experiencia (…) fondistas reconocidos participarán y cruzarán la meta, como Ricardo Ramos, quien participó en 
Río, además del queretano Alejandro Suárez, entre otros. (EUQ, 2) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por  Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Firma de autor: Sabino. Queretanada. A Teodoro González de León, formado en Francia al lado de Le Corbusier y 
muerto la madrugada del pasado viernes 16 de septiembre a los 90 años, se le tiene y tendrá como uno de los 
constructores del México Moderno. Es más, el secretario de Cultura, Rafael Tovar y de Teresa, lo llamó “ícono de la 
arquitectura mundial”. Dejó obras en Alemania, Brasil y otros países, pero aquí se le recordará por un reguero de 
construcciones minimalistas, entre las que se encuentran el Auditorio Nacional, el Museo Tamayo, el Colegio de 
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México, el llamado edificio del Pantalón y Reforma 222, en la capital del país. Esas son algunas de sus obras 
emblemáticas, entre las que pudieron estar el Querétaro Centro de Congresos y el Teatro Metropolitano, por él 
diseñados y no concluidos debido a sus diferencias con el Gobierno de Francisco Garrido, que terminaron en los 
juzgados. Todo por el inefable secretario de Obras Públicas del Estado, José Luis Covarrubias Herrera, que 
convenció al entonces mandatario de romper con el ilustre arquitecto porque, según él, se estaba tardando y urgía 
concluir ambas construcciones, proyectadas como la Ciudad de las Artes y el Teatro Metropolitano, que 
inaugurarían con Joan Manuel Serrat. “Teodoro anda por el mundo dando conferencias y nosotros terminamos el 
último de septiembre de 2009”, decía Garrido, quejándose de retrasos en la culminación de los magnos proyectos 
culturales de su Gobierno. Así que el 30 de septiembre de 2006 decidió quitárselos y entregarlos a otros 
constructores -Moyao Arquitectos- ocupantes del quinto lugar en la licitación, que le hicieron algunas 
modificaciones y al final de cuentas tampoco pudieron terminar, sobre todo después de la derrota electoral. 
Teodoro entregó maquetas, trazos y 200 planos una semana antes de cumplirse el plazo establecido del 5 de 
noviembre del 2006, pero ni eso le valió. Alfredo Botello Montes, otrora secretario de Gobierno, y José Luis 
Covarrubias Herrera, de Obras Públicas, argumentaron diferencias técnicas irreconciliables para quitarle el 
contrato, y resulta que al final de cuentas ni Moyao pudo terminar los trabajos. Las obras quedaron inconclusas y 
el nuevo gobernador, José Calzada Rovirosa, las dejó orear un año, para luego continuarlas y ponerles su nombre y 
sello, como le pasaría a él seis años después con la Ciudad Salud y otros proyectos, pero esa es otra historia. Años 
después, invitado a la Cumbre de Negocios en Querétaro, el célebre arquitecto Teodoro González de León -el 
verdadero papá del llamado Querétaro Centro de Congresos y del Teatro Metropolitano- recordó el lamentable 
trato recibido, su pleito legal y se preguntó “¿Qué le cambiaron a mis proyectos?”. La foto de él, frente a sus obras 
inconclusas, fue publicada por la revista Expansión, en una entrevista dedicada al Arquitecto del Paisaje de la 
Ciudad de México, en 2013. En ella se advertía que la personalidad arquitectónica de González de León es ya 
conocida como un sello distintivo en el Distrito Federal: los grandes bloques de concreto cincelado, la gran escala y 
a la vez, el minimalismo. Ahí mismo declaraba don Teodoro: “La Ciudad de México es complejísima, sucia, corrupta, 
pero de una intensidad inigualable. Puedes visitar ciudades europeas bellísimas que son pequeños cementerios de 
calles vacías”. El Auditorio Nacional, el Museo Tamayo y el Colegio de México son algunas de sus obras, mismas que 
se han convertido en símbolo y referencia de la ciudad, lo que en argot arquitectónico se conoce como un 
landmark. “¿Y cuál es tu edificio preferido?”, le preguntaron. “El que estoy construyendo en este momento, no 
pierdo tiempo con el pasado, lo asumo y lo conozco, pero el presente es lo que más me interesa”, respondió. Su 
estilo arquitectónico, en gran parte, proviene de su experiencia en Francia. A los 21 años recibió una beca para 
trabajar en el taller de uno de los pilares de la arquitectura moderna: Le Corbusier, donde aprendió los principios 
de urbanismo y vivienda popular. De él y de la peculiaridad de su arquitectura, escribió el Premio Nobel de la 
Literatura, Octavio Paz: “Sus construcciones me impresionan por la sobria elegancia de su diseño, la economía de 
sus líneas y la solidez armoniosa de sus volúmenes”. Y mire usted, el capricho de un oscuro secretario de Obras 
Públicas del Estado y la indiferencia del gobernador en turno, impidieron que el nombre de uno de los más 
brillantes arquitectos de México quedara registrado en el inventario queretano, aunque no en su paisaje, porque al 
final de cuentas, como dijo Teodoro González de León, ¿Qué le cambiaron a mis proyectos? Así de fácil. Así de 
difícil. -ANDADOR LIBERTAD- De gira. Mañana estará en Querétaro el nuevo secretario de Desarrollo Social, Luis 
Enrique Miranda Nava, para cumplir su primera visita con el gobernador Francisco Domínguez Servién y el 
delegado Ernesto Luque Hudson. En Pedro Escobedo entregará certificados del programa 3x1 para Migrantes y en 
Santa Rosa Jáuregui, del municipio capitalino, apoyos de la convocatoria Desarrollo Integral. Se advierte una línea 
de continuidad en el trabajo realizado por el anterior secretario, José Antonio Meade Kuribreña, hoy titular de 
Hacienda. Al fin de cuentas los programas son del Presidente Enrique Peña Nieto. Bienvenido. -OÍDO EN EL 1810- 
Entre líneas. Que habrá cambios importantes en la radio queretana a fines de este mes con la transformación de 
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Integra 92.Siete a Kiss FM. La estación del apreciado arquitecto Caballero, iniciada como XEXE, cierra un ciclo de 
50 años. Somos nada. -¡PREEEPAREN!- Salida. La sorpresiva destitución, cese, remoción, reubicación o como se le 
quiera llamar, de Pamela Siurob como directora del Parque Nacional del Cimatario (cargo desempeñado durante 
las dos administraciones anteriores y lo que va de esta) preocupa a las y los ambientalitas queretanos, tanto que 
hoy darán conferencia de prensa para fijar sus posiciones. De acuerdo con la información oficial, Siurob ha sido 
retirada del puesto por decisión del secretario de Desarrollo Agropecuario, Tonatiuh Cervantes. En entrevista el 
gobernador Francisco Domínguez dijo que Paloma fue removida porque el citado funcionario argumentó que el 
parque ofrecía enormes oportunidades de explotación (¡!), además de que ha habido descuidos que generaron 
erosión y escasez de agua. Ecologistas como América Vizcaíno y Diana Laura Juárez lamentaron y criticaron la 
decisión. -¡AAAPUNTEN!- Pérdida. Este domingo dejó de existir Lupita Frías, descendiente de la estirpe de los 
notables escritores queretanos Heriberto Frías y Valentín F. Frías. Era una permanente impulsora de las 
tradiciones queretanas, especialmente ligadas a lo religioso. Invitaba cada año aguas frescas el Viernes de Dolores 
y también a levantar al Niño, por ejemplo. En el Gobierno de Mariano Palacios Alcocer trabajó muy de cerca con 
Anita González en el DIF Estatal. Descanse en paz, doña Lupita. -¡FUEGO!- Deshojando la Margarita. Margarita 
Zavala, presidenta de la plataforma “Yo Con México” (¿Les suena eso?), está organizando el XI Congreso “La mujer 
y su liderazgo”, a celebrarse el próximo sábado aquí, en el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez. Está invitando el 
Centro de Estudio y Formación Integral de la Mujer, presidido por Lupita Vargas de Sterling. La aspirante a la 
candidatura presidencial viene a la tierra del dirigente nacional del PAN, Ricardo Anaya Cortés, en donde los 
principales apoyan al gobernador poblano Rafael Moreno Valle. El Querétaro barroco. ¿A poco no? (PA, 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Consternación .La medianoche del domingo, un fatal accidente cobró la vida de Andrew Michel Orihuela, hijo del 
alcalde de TX. El hecho conmocionó a la sociedad queretana por tratarse de un joven emprendedor bien visto en su 
comunidad por el apoyo que brindaba la ciudadanía. Según los primeros reportes, el muchacho perdió el control 
del vehículo que manejaba de Tecozautla a la cabecera  municipal. Descanse en paz. (PA, 1) 
 
MEDIO SIGLO 
Por Morales Obregón 
Confianza en el sistema de justicia penal es el mensaje que el Gobernador manda al anunciar la decisión histórica 
de dejar a los jueces del estado la facultad del indulto que poseía el Ejecutivo estatal. Con ello, se busca que los 
indultados sean, efectivamente, merecedores de tal beneficio. Es tiempo de la justicia, los jueces y del debido 
proceso, dijo el Gobernador ayer en la ceremonia de indultos; sin duda, una gran responsabilidad para los jueces 
que ahora tendrán que analizar cada una de las solicitudes. MANO DURA. La venta del lienzo charro, inmueble que 
tantas sospechas levantó, estará suspendida hasta nuevo aviso o al menos hasta que se resuelvan los problemas 
jurídicos en torno a su costosa construcción. En voz del propio alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar, su 
administración decidió avanzar en el procedimiento legal y no entrar en un esquema que implique la venta de 
derechos litigiosos. Con la venta del inmueble se pensaba recaudar cerca de 180 millones de pesos, para realizar 
obra pública en comunidades de Santa Rosa Jáuregui, pero ante esta decisión se tendrán que buscar otras 
alternativas para allegarse de recursos. Tampoco se prestará el inmueble para la realización de eventos, pues eso 
implicaría retirar la malla que cubre el recinto y representaría un riesgo para la población; además de que podría 
afectar el proceso judicial que se sigue por la estructura del recinto, que tiene costo de 30 millones de pesos. O sea 
que el famoso lienzo que supuestamente pondría a Querétaro en el ojo de todo México (así lo anunciaron en su 
momento) se confirma como se veía que era: una obra de capricho, innecesaria e injustificadamente costosa. Un 
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costal de problemas financieros para sacar a flote a los consentidos del momento. PROYECTO DEL TRIENIO. El 
alcalde Marcos Aguilar dio a conocer que egresados del Instituto Tecnológico de Querétaro tienen en sus manos la 
elaboración del proyecto ejecutivo de la Alameda Hidalgo y que deberá entregarse en noviembre. Superado el 
“ardilla-gate” en el que lo metió la inoperante pero muy bien pagada directora de la Alameda, su amiga Laura Cors, 
el Presidente municipal se muestra incluyente con profesionistas que no estaban integrados en el Consejo 
Consultivo y de paso le provee legitimidad al proyecto tan comentado como choteado. No es para menos la 
decisión, pues el rescate de la Alameda Hidalgo podría ser el único tema con respaldo popular unánime en toda la 
administración municipal. Si a Marcos le queda bonita y funcional esta plaza, recuperará parte del capital político 
perdido en otros temas tan polémicos como innecesarios. CONSULTA. Con el fin de actualizar el marco normativo 
municipal,  este lunes 19 de septiembre a las 17:30 horas inician los Foros de Consulta Pública en las instalaciones 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. El primer tema consultado, será sobre Desarrollo 
Urbano, donde se analizarán los anteproyectos reglamentarios de construcción y desarrollos inmobiliarios. RUTA 
DEL ESTUDIANTE. La Secretaría de Obras cumplió el compromiso de apertura de vialidades antes de tiempo. Y es 
que la indicación del gobernador Francisco Domínguez fue apresurar los trabajos de esta sensible área para un 
óptimo desplazamiento de los ciudadanos por esta zona. Se normalizó el  tráfico en las calles de Hidalgo, 
Tecnológico, Niños Héroes y Francisco Márquez. La obra presenta avance superior al 90 por ciento, permitiendo 
que opere adecuadamente, quedando algunos pendientes como la imagen urbana en las fachadas de los edificios 
aledaños y algunas conexiones domiciliarias de agua  potable y drenaje, así como el retiro de postes debido a las 
obras de cableado subterráneo. La mayor parte de los recursos empleados fueron destinados a  infraestructura 
para el drenaje pluvial y sanitario que no se había intervenido en 60 años.  Esperemos que pronto veamos los 
beneficios de esta compleja obra. MUY TARDE. Corriendo llegó el secretario del Trabajo de Gobierno del Estado, 
José Luis Aguilera Rico, al desfile cívico conmemorativo de la Independencia de México; seguido de la secretaria de 
Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Romy Rojas; pues su jefe, el gobernador Francisco Domínguez, ya se 
encontraba en la tribuna de honor para presenciar el paso de los contingentes. TEMA NACIONAL. Otra vez 
Querétaro fue nota nacional por las ocurrencias de algunos representantes populares estatales. La frase de “me da 
hueva” en referencia a las personas de la diversidad sexual que “ofenden” a quienes no apoyan el matrimonio entre 
parejas del mismo sexo, le dio la vuelta al país. Aún más, que el diputado Eric Salas intentara atribuir la ocurrencia 
a malas interpretaciones y que ante las agrupaciones sociales negara una y otra vez que haberla dicho. Y es que el 
miedo no anda en burro: la comunidad de la diversidad sexual es cada vez más importante en votos, en capacidad 
de movilización política y un factor valiosísimo en la construcción de percepciones públicas, que es a fin de cuentas 
la principal tarea de un político. ADIÓS, PAMELA. Organizaciones ambientalistas las que preparan una serie de 
actividades y posicionamientos por la nada clara remoción de María del Carmen (o Pamela) Siurob de la Dirección 
del Parque Nacional El Cimatario. Más que la amistad, les preocupa que sea una estrategia para afectar poco a poco 
el parque, tan amenazado por los fraccionamientos que se construyen a sus alrededores. ¡BENDITO! Quien hizo su 
acto del día fue el secretario de Salud, Alfredo Gobera, quien en pleno desfile del 16 de septiembre ayudó a un 
señor a quien se le cayó una bolsa de bolillos. ¡Ya está bendito!, dijo el funcionario al tiempo que recogía cada uno 
de los panes. SE VICTIMIZAN. Muchos estragos dejó la marcha convocada por el Frente Nacional por la Familia, que 
hasta en plena misa de domingo un sacerdote alegó que los medios de comunicación habían demeritado la 
manifestación y “bajado” las cifras de participación. La verdad es que nada es más falso, por el contrario: ningún 
medio de comunicación local, con DIARIO DE QUERÉTARO a la cabeza, regateó espacios para darle a la 
manifestación el peso real que tuvo. Tan es así que se les reconocieron con cifras oficiales 35 mil personas 
marchando en contra de los llamados matrimonios igualitarios, la mayor marcha jamás vista en nuestras calles. 
Más que la insólita participación se destacó el tema de la movilización, que ese día se hizo presente en todo el país. 
No se entiende la queja de los curas, simplemente porque no es cierto que se les minimice en sus reclamos, sino 
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todo lo contrario. El clero queretano apuesta por la victimización. LAS VISITAS. Esta semana es de visitas de 
personajes nacionales. El martes con la presencia de Pedro Joaquín Coldwell, secretario de Energía, para la 
inauguración del Sistema de Energía Fotovoltaica de un campus universitario que aseguran es el más grande en el 
Estado. Ahí estará el gobernador Francisco Domínguez, que a casi un año de gestión ha hecho gala de tener buena 
relación con los secretarios federales. Por ejemplo, tras la llegada de José Antonio Meade a la Secretaría de 
Hacienda de manera mesurada expresó su beneplácito y reconoció el trabajo hecho por Luis Videgaray. Ahora ante 
esa instancia el gobernador queretano defenderá 460 millones de pesos que habrían de ejecutarse en obra 
carretera de tres municipios. También el nuevo titular de Sedesol, Luis Enrique Miranda, debutará esta semana en 
gira de trabajo por Querétaro de la mano del gobernador Domínguez y del delegado Ernesto Luque Hudson. La 
otra visita que se espera es para el próximo sábado en el Centro de Estudios y Formación Integral de la Mujer en el 
que la invitada especial es la presidenta de la plataforma “Yo Con México”, Margarita Zavala, para hablar del 
liderazgo de género. Trascendió que será un evento “choncho” pues preparan el Auditorio Josefa Ortiz de 
Domínguez, de rojísima fachada, que se teñirá de azul para recibir a sus seguidores. (DQ, 1 y 4) 
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